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La riunione del Nucleo di Valutazione di Ateneo (NVA), convocata dal Presidente con 
comunicazione del 24 maggio 2021 (Prot.n. 34364), ha luogo il giorno 28 maggio 2021, alle ore 
14.30, in modalità telematica. 
 

Punti all’ordine del giorno (OdG): 

1) Verifica dell’assolvimento da parte dell’Ateneo degli obblighi di pubblicazione al 31 maggio 
2021 ai fini della trasparenza (D.Lgs. 14 marzo 2013, n.33, art.35). 

 
Partecipano alla riunione:  
 
Gli esperti esterni: Antonino MAGISTRALI (Presidente), Giovanni FINOCCHIETTI, Alberto DOMENICALI 
e Maria Annunziata PANNONE.  
I rappresentanti degli studenti sono assenti perché in fase di rinnovo delle nomine 
Fornisce il supporto tecnico amministrativo: Fabrizio Quadrani dell’Area Programmazione, 
Valutazione e Sistemi Qualità dell’Ateneo. 
 

Analisi dei punti all’OdG: 
 
1) Verifica dell’assolvimento da parte dell’Ateneo degli obblighi di pubblicazione al 31 maggio 2021 

ai fini della trasparenza (D.Lgs. 14 marzo 2013, n.33, art.35). 

Il Presidente ricorda ai colleghi che il NVA deve verificare il rispetto da parte dell’Ateneo, ai sensi 
dell’art. 14, co. 4, lett. g), del d.lgs. n. 150/2009 e delle delibere ANAC n. 1310/2016 e n. 294/2021, 
della pubblicazione, della completezza, e dell’aggiornamento e apertura del formato di ciascun 
documento, dato ed informazione elencati nell’Allegato 2.1 – Griglia di rilevazione al 31 maggio 2021 
della delibera n. n. 294/2021; 

Il Presidente ricorda inoltre che i termini per la pubblicazione da parte delle Amministrazioni e per le 
verifiche dei NVA sono stati fissati dall’ANAC rispettivamente 31 maggio e al 30 giugno 2021. 

Il Presidente comunica quindi che il Dott. Domenicali, d’accordo con il Presidente stesso, si è fatto 
carico di svolgere una verifica preliminare delle pubblicazioni sul sito Amministrazione trasparente di 
UNICAM, con riguardo all'adempimento previsto per fine mese.  

Il dott. Domenicali ha quindi provveduto a contattare, in anticipo sui tempi della scadenza dei termini 
per l’Amministrazione, l’ufficio di supporto al Nucleo per svolgere un controllo preliminare sulla 
presenza dei documenti previsti nella griglia di rilevazione di cui in precedenza. A tale scopo è stato 
coinvolto anche il responsabile tecnico UNICAM per la trasparenza, dott. Stefano Burotti. È stato 
quindi concordato un metodo di lavoro in base al quale svolgere un monitoraggio preventivo della 
situazione e un’azione proattiva di segnalazione agli uffici competenti di eventuali lacune. 

Il 12 maggio scorso si è svolto il primo incontro telematico al termine del quale si è preso atto di una 
situazione che appare al momento sotto controllo. Sembrano mancare, rispetto a quanto previsto 
nella griglia ANAC, solo alcuni aggiornamenti delle informazioni in particolari ambiti, quali la 
performance (ammontare dei premi distribuiti e criteri di assegnazione) e gli immobili (patrimonio 
immobiliare e canoni di locazione aggiornati). Al fine di sollecitare gli uffici competenti a colmare tali 
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lacune prima della scadenza del 31 maggio, con il dott. Burotti si è concordata un’azione di stimolo 
consistente in una pre-compilazione della griglia di rilevazione ANAC, da trasmettere agli uffici 
responsabili delle pubblicazioni invitandoli al completamento di quanto di competenza nel rispetto del 
termine di fine mese.  

Tale azione è stata portata regolarmente a termine dal dott. Burotti nei giorni successivi all’incontro e 
gli uffici che dovevano completare la pubblicazione dei dati mancanti si sono mossi per sanare le 
lacune individuate. Alla data odierna, il Nucleo ha verificato che non sono state ancora completate le 
pubblicazioni di alcuni dati relativi al programma biennale delle forniture e servizi, al il piano triennale 
dei lavori, nonché alle relazioni dei revisori al bilancio d'esercizio e alle variazioni di budget più recenti. 
Anche i dati sul patrimonio immobiliare debbono essere aggiornati. 

Sulla base di tali informazioni e delle verifiche svolte il NVA condivide bozza della seguente 
documentazione, impostata sulla base dei modelli allegati alla delibera ANAC n. 294/2021 per le 
pubbliche amministrazioni, che si allegano al presente verbale: 

- bozza documento di attestazione  
- griglia di rilevazione al 28 maggio 2021 

 
La predisposizione definitiva e la successiva approvazione di tali documenti potrà essere completata 
nella seduta del nucleo prevista per il mese di giugno, dopo l’ulteriore verifica delle informazioni 
presenti nella sezione ‘amministrazione trasparente’ del sito UNICAM al 31 maggio. 

Il presidente comunica inoltre, rispetto a quanto rilevato ed evidenziato all’Ateneo nel 2020 circa la 
pubblicazione incompleta dei provvedimenti amministrativi, che l’Amministrazione UNICAM ha 
implementato l’elenco delle schede concernenti i provvedimenti più rilevanti per l'utenza esterna con 
la pubblicazione di altre quattro schede, con la descrizione dei procedimenti curati da quattro aree 
amministrative UNICAM. 

In tali schede sono riportati in sintesi i tempi medi e massimi dei procedimenti censiti e gli uffici di 
riferimento con il relativo responsabile. Le schede risultano però ancora incomplete e dovranno essere 
integrate con le ulteriori informazioni richiesta dalla normativa. 

*** 

Prima della chiusura della riunione il Presidente, richiamando il commento trasmesso ai colleghi del 
Nucleo in relazione ai temi trattati nel recente webinar, organizzato il 17 maggio dal CONVUI, dedicato 
a: OSSERVAZIONI E STUDI SULLA RILEVAZIONE DELLE OPINIONI DEGLI STUDENTI (sotto riportato), 
invita i colleghi a prendere visione della relativa documentazione a suo tempo trasmessa e a 
comunicare eventuali commenti e proposte. 

 
[…] Ho visto le presentazioni presentate al webinar. Mi sembrano interessanti e sono sicuro che quei 
componenti il nostro NVA che hanno specifiche conoscenze ed esperienze relative alle metodologie di 
rilevazione e di elaborazione delle opinioni sapranno trarne suggerimenti per migliorare qualche aspetto di 
quanto attuato in UNICAM. 
 
Personalmente, sulla base della mia esperienza professionale – che riguarda l’attivazione-ingegneria dei 
sistemi di apprendimento e la garanzia della loro qualità in un’ottica di miglioramento continuo – sono stato 
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attratto dalla presentazione IL CAMBIAMENTO DI PARADIGMA PER UN COINVOLGIMENTO CONSAPEVOLE 
DAL PUNTO DI VISTA DI UNO STUDENTE, a cura di Davide Busato. 
 
D’acchito ho sperato che l’espressione cambiamento di paradigma segnalasse la volontà di focalizzarsi 
sull’apprendimento invece che sull’insegnamento, collocandosi nel solco di quel paradigm shift towards 
student-centred learning and teaching adottato nell’ambito del processo di Bologna fin dal 2005. 
Cambiamento di paradigma che evidenzia la centralità dello studente, non del docente, e la centralità dei 
risultati di apprendimento, non degli input di insegnamento. Com’è noto, nell’ambito di questo 
cambiamento di paradigma i risultati dell’apprendimento assumono un ruolo decisivo nell’organizzazione 
degli obiettivi dei sistemi di apprendimento, dei curricoli, della pedagogia, della valutazione 
dell’apprendimento e della garanzia della qualità. (Per una sintesi ragionata di questo cambiamento di 
paradigma cfr. CEDEFOP (2009), The shift to Learning outcomes – Policies and practices in Europe). 
 
Sono però rimasto deluso dalla formulazione dei 13 item proposti nella presentazione succitata per 
raccogliere l’opinione dello studente sulle caratteristiche dell’insegnamento. In proposito osservo che i 
contenuti e il lessico con cui gli item sono formulati evidenziano esclusivamente il riferimento al paradigma 
basato sulla centralità del docente e dell’insegnamento. Il termine “apprendimento” non compare mai, 
denotando un approccio basato sulla centralità del docente e dell’insegnamento, non certamente su quella 
dello studente e dell’apprendimento. Non si chiede, per esempio, se le situazioni di apprendimento previste 
dall’attività formativa (lezioni, esercitazioni, laboratori, gruppi di lavoro, ecc.) siano state utili per attivare e 
sostenere il processo di apprendimento, orientandolo verso i risultati definiti nel programma. Soprattutto 
evidenzio l’assenza di un item in cui si chieda in quale misura lo studente ritenga di aver raggiunto quei 
risultati di apprendimento, dichiarati sul sito web, che il “corso” si impegnava a fargli acquisire. 

 
La riunione si chiude alle ore 17:00 

 

F.to Dott. Antonino Magistrali (Presidente NVA) 

 

 

F.to Fabrizio Quadrani (segretario verbalizzante) 

 
 
 
 
 
Allegati:  

- Bozza documento di attestazione verifica obblighi pubblicazione 2021 
- griglia di rilevazione obblighi pubblicazione al 28 maggio 

 


